

Ciclo Vital

No hay un conocimiento claro de las causas de fertilización. Ha sido siempre difícil hablar de este tema con informantes y quizá lo que se expresa más arriba sea erróneo. Por lo común dicen que "pende en Dios" y que algunos matrimonios han de ser de muchos hijos y otros no. La luna, sin embargo, juega un papel determinante en el sexo y en las condiciones físicas del recién nacido. Si es concebido en luna llena ha de ser varón y si lo fue durante el cuarto menguante, entonces ha de ser hembra. Las contradicciones sobre lo que sucede en caso de haber concepción durante las otras dos fases de la luna, son grandes. Según algunos no puede haber tal concepción y según otros ha de ser un niño muy débil.

El cálculo sobre el término del embarazo se hace sobre la luna. El primer parto ha de tener lugar pasadas las 9 lunas, es decir cuando ya se acercan a la décima luna. Dicen que por lo regular son unos diez días más que la novena luna. Los partos subsiguientes son de menor duración y apenas completa el embarazo las nueve lunas.

Las mujeres indígenas ocupan a parteras indígenas o medio-comitecas. Los tabus de comida no existen durante el embarazo, a no ser que haya alguna enfermedad. El tratamiento que da la partera, a quien se la consulta a los 4 o 5 meses de embarazo es el de "levantar" el vientre. Esto consiste en pequeños masajes y presión en la región abdominal inferior para levantar los órganos, que teóricamente están desplazados por el feto. Este tratamiento se repite mensualmente en los siguientes meses de embarazo. A veces aplican también enemas o purgantes para depurar. El tacto interno no existe.

El feto adquiere su chulel a los seis meses más o menos, o cuando da señales de vida por el movimiento. Es un período peligroso porque pueden robarlo si "alguien" sabe que tiene buen espíritu.

Los abortos espontáneos pueden explicarse precisamente como un robo de chulel. Se tratan con cosas calientes.

La mujer embarazada es caliente. Es peligrosa para otros niños pequeños pues su estado caliente acarrea enfermedades a los pequeños. Para la milpa no trae ninguna consecuencia. Solo se mantienen alejadas de ellas pues su estado delicado no admite las largas caminatas. Al abortar o al nacer normalmente un niño la mujer queda fría y debe compensar esta condición con remedios, comidas y otros tratamientos calientes.

Para el parto se acude a la comadrona. La madre y el marido de la parturienta estan presentes. Hay dos posiciones para dar a luz. Una de ellas acuclillada sosteniendose de algun lazo que cuelgue del techo o sentada a horcajadas sobre las rodillas del marido quien pasa los brazos en derredor de la mujer y ella hace igual. Este ultimo caso es cuando el parto es muy doloroso.

El niño no cae directamente al suelo pues se ponen petates y trapo. De ahí que no haya un peligro de contacto con la tierra. La placenta se entierra. El padre de la criatura o la partera se encargan de esto. El cordón umbilical en cambio se cuelga de alguna rama de uno de los arboles del sitio "para que pueda trepar agilmente cuando crezca y no caiga". Se esconde bien para que no lo roben pajaros u otros animales de rapiña.

Nota: La placenta hay que enterrarla pero tambien se puede quemar en el fuego.

La parturienta guarda cama. Junto al lecho le enciende un fueguito para que los que entran de la calle no afecten a la criatura. Los recién nacidos se mantienen absolutamente cubiertos para evitar asimismo el mal de ojo. Los visitantes que entran deben purificarse acuclillandose junto al fueguito y dejando que el humo pase por cara y brazos.

Las comidas de los primeros días post-partum son esencialmente calientes para contrarrestar el frío del cuerpo al perder el bebé. Si una mujer en estos días come cosas frías hay peligro de futura esterilidad.

Las relaciones sexuales no pueden reiniciarse hasta cumplidos los 40 días del parto.

Los temascales no existen en Pinola. En realidad hay dos pero en desuso, Uno pertenece a una viejita originaria de Huistán y el otro a una familia local pero ha sido convertido gradualmente en depósito de utensilios del hogar. Hay, con todo, un sustituto que se conoce como medio fuego. Cumple las mismas funciones que el temascal. En el cuarto principal de la casa se ponen sobre el suelo piedras calentadas al rojo sobre ellas se acumulan cantidad de hojas del monte que al quemarse lentamente arrojan humo densísimo. El paciente se sienta en una banquita sobre el cúmulo de hojas y es envuelto totalmente en chamarras hasta que transpira profusamente. Este medio fuego es otro requisito para después del parto y sirve para extraer el frío del cuerpo. El no cumplir con el significa lo mismo que comer cosas frescas, es decir el peligro de esterilidad futura .

No hay nombres especiales para la criatura antes del bautizo. Para elegirlos se guian estrictamente por el santoral catolico.

Los niños varones son valorados mas que las mujercitas pero el afecto y condescendencia se manifiesta igualmente con ambos. Al niño se le da el pecho por un periodo de hasta 2 y aun 3 años. La alimentacion ideal es la leche materna y los complementos a ella solo empiezan en forma tardia, a veces recien despues del año y medio, en forma de caldito de frijol, tortillas, algo de posol y cuando los medios lo permiten un poco de carne asada. Cuando hay otro embarazo se desteta a los niños gradualmente para que no sientan el cambio brusco al nacer el hermanito. El horario de alimentacion es continuo. Durante el dia y la noche se ofrece el pecho a la criatura aunque sea para una breve mamada. Aun durante la noche no se le niega jamas. Asimismo es comun ver las madres andando por la calle y alimentando simultaneamente a su hijo.

-(ver enfermedades ~~parax~~ de niños)-.

Las criaturas indigenas andan escasamente arropadas. El clima pinolteco no requiere gran abrigo y ademas la escasez de prendas en los hogares busca soluciones para evitar el lavado continuo de pañales. Es comun verlos, aun cuando tienen 4 años, con una camisita o saquito de franela y...nada mas. En los casos en que usan pañales estos se ponen en cuadro prendidos a la cintura, en forma de sarong. Es decir que la orina fluye libremente, igualmente que las heces, hacia abajo y el pañal queda relativamente limpio.

El control de esfinteres es tardio. No se castiga a los niños por ensuciar y la unica queja parte del marido cuando los de menor ^{edad} que comparten el lecho mojan durante la noche. Las mujeres, por lo comun llevan cargados a los niños en la espalda y es frecuente verlas empapadas desde la blusa hasta la falda donde ha caido la orina.

El niño pequeño esta a cargo de hermanitos y hermanas que lo cargan y vigilan. La madre suele llevarlos al mercado pero, como siempre existe el peligro del mal de ojo prefieren dejarlos en casa. Para protegerlos de ese peligro les ponen un brazaletes de cuentas de ambar que recibe el impacto del mal de ojo y se quiebra o unas cuentas rojas que se adquieren en las tiendas locales y que igualmente protegen.

Los mas pequeños siempre duermen con los padres. Los mayorcitos a partir de los 4 o cinco años y dependiendo tambien del numero de hijos que hay, en petates sobre el suelo.

Las mujercitas asumen tareas del hogar a temprana edad. Ya a los cinco años tortean y acarrean agua.

Los varones salen al campo con sus padres desde los 7 u 8 años pero no se incorporan a las tareas agricolas en forma completa hasta los 12 o 13.

Un hijo varon de indigena tradicional lleva una replica exacta del traje adulto masculino. Calzon blanco, camisa y sombrero. La unica prenda que no usa hasta que no es considerado capacitado para trabajar es la banda ,ya sea roja o de colores. Solo a los doce o 13 años se le comprara su banda . Las niñas visten o falda y blusa y rebozo o vestido de una sola pieza si son revestidas. Casi toda la generacion joven de Pinola esta revestida. El rebozo es una prenda esencial y no hacen mandados a ningun lado sin llevarlo. Tanto como el sombrero masculino del cual no se desprenden en ninguna ocasion.

Las niñas puber no reciben mayor instruccion de la madre sobre lo que significa la menstruacion. Solo hay un tabu que es el de no bañarse en esos dias .De una informante he oido que su mama la enseñó a no lavarse ni la cara . La menstruante es tambien caliente y peligrosa para los recién nacidos.Como no usan mayor proteccion higienica,esos dias se mantienen en reposo y evitan las idas al mercado. Es motivo de orgullo de mi comadre Tina ,autista que su hija de 15 años se las "arregla muy bien" y nadie se da cuenta de las fechas de su periodo y hasta viene a trabajar a mi casa y se sienta tranquila a tomar cafe conmigo. En cambio se chismea con fruicion sobre las "burras que van a la iglesia en esos dias" y todos se dan cuenta pues llevan las faldas ~~XXXXXXXXXXXXXXXXXXXX~~ manchadas.

Tengo solo un dato de una posible relacion entre ciertas comidas y la frigidez femenina. A una muchacha quinceañera le requería de amores un joven.Como ella lo rehusara el le gritó "-Limonera"- con lo cual se interrumpieron las relaciones definitivamente. La madre de la niña me contó que asi le llaman a las mujeres que no "quieren". Parece que la muchacha comía bastante limon y el joven lo sabia.

Sobre la frecuencia y los modos de las relaciones sexuales no hay informacion. Uno de los pocos datos es que,tanto el hombre como la mujer tienen su chulel protegido y guardado por los meilitatiles pero en el momento de la comunion sexual el hombre abraza estrechamente el chulel de la mujer y lo protege ,Al terminar la union se separan y cada cual vuelve a quedar a cargo de sus cuidadores.

No es raro que los indigenas tengan queridas.Los solteros y a veces los casados se lanzan en pequeñas aventuras sexuales.La actitud de la esposa legal es pasiva y resignada en estos casos.

Cuando un hombre se apasiona por una mujer se atribuye esto a "bebedizos" brebajes preparados por curanderos para "curarlo de pasión". Nadie sabe exactamente cuales son los ingredientes de estas bebidas pues se compran en forma de polvitos blancos con los curanderos, .Se mezclan luego con refrescos o cafe o se pone una pequeña cantidad en alguna fruta .La persona que los toma siente una fuerte atracción hacia el que le ha proporcionado la substancia y generalmente huye con el. Hay curanderos que se encargan de sanar a quienes estan asi afectados. Tanto hombres como mujeres pueden ser "curados de pasión".

Las mujeres indigenas aceptan de buena voluntad los sucesivos y numerosos embarazos. Se de un solo caso en el cual la cantidad de hijos era considerable y la madre decidio que iba a hacerse hacer un aborto. Para ello recurrio a una partera local quien le dio,asimismo un bebedizo misterioso.La receta fracasó con todo y el embarazo continuo sin ninguna alteración. Desconozco si hay alguna practica quirurgica de abortos.

Se dijo mas arriba que los hermanos y hermanas mayores se encargan de cuidar a los pequeños. Es comun ver a varios hermanitos de corta edad acurrucados en la cocina,gran parte del dia.En dos ocasiones he contemplado juegos sexuales entre un niño de 6 años y su hermanita de 2.Los padres no les llamaron la atención en ningun momento.En este caso particular el varon acarició largamente la region anal de la niña.Asimismo entre varoncitos pueden ,en peleas amistosas agarrarse los genitales.